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Ces derniers mois, nous avons été bousculés 
dans notre manière de faire Église. La COVID-
19 nous a obligés à nous retrancher dans nos 
maisons. Comment cette expérience imposée 
nous a-t-elle amenés à revisiter notre foi? 
Comment nous a-t-elle amenés à redécouvrir 
ce qui en est le cœur? Un jour on pourra 
s’asseoir autour d’une table pour partager nos 
réponses. Mais d’ici là, la technologie nous 

permet de nous rejoindre autrement, pour vivre une certaine communion. 
 
Il y a quelques années, alors que j’étais en vacances avec ma famille, ma nièce de 2 ans 
et demi a brusquement interrompu la conversation des adultes. Elle m’a regardée avec 
un air sérieux et m’a dit : « ma tante, tu ne vas pas t’en aller, hein? » Non, je ne vais pas 
m’en aller… Je vous avoue que cette fois-là je me suis dit : une chance qu’on passe la 
semaine en famille! Dans ses mots d’enfant, ma nièce a tenté d’exprimer un désir profond, 
un besoin de son cœur : qu’on demeure ensemble.  
C’est ce même désir qu’un jour les disciples d’Emmaüs ont osé exprimer à Jésus, alors 
qu’ils étaient complètement découragés : « Reste avec nous Seigneur ». Reste avec 
nous… (Luc 24, 29) 
 
Si je vous raconte tout ça, alors qu’on se prépare à vivre une Fête-Dieu bien différente 
cette année, c’est que les mois de confinement m’ont fait toucher à quel point nous 
sommes faits pour la communion. C’est inscrit dans nos gènes humains et chrétiens. 
Nous sommes faits pour la communion fraternelle entre nous. Nous sommes faits pour la 
communion avec toute la création. Et bien sûr, nous sommes faits pour la communion 
avec DIEU, qui est Père, Fils et Esprit Saint. 
 
C’est ce que le pape François nous rappelle haut et fort dans l’Encyclique Laudato Si’. Il 
écrit : « la personne humaine grandit […] mûrit et […] se sanctifie […] quand elle sort 
d’elle-même pour vivre en communion avec Dieu, avec les autres et avec toutes les 
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créatures. Elle assume ainsi dans sa propre existence ce dynamisme trinitaire que Dieu 
a imprimé en elle depuis sa création. » (no 240) 
 
Et le pape ajoute : « Nous chrétiens […] nous sommes appelés à accepter le monde 
comme sacrement de communion. » (no 9) 
 
Je trouve que ces lignes sont vraiment inspirantes! À travers elles, le pape François nous 
invite à redécouvrir que la communion est au cœur de la vie chrétienne, et même au cœur 
du projet missionnaire qui est confié à l’Église. Nous sommes appelés non seulement à 
participer à la vie de communion qui est celle de la Trinité, mais à être, dans le réel de 
notre quotidien, et avec tous les défis que ça comporte, des artisans de communion.  
 
Un passage de la première lettre de Jean nous le rappelle : « Ce que nous avons vu et 
entendu, nous vous l’annonçons à vous aussi, pour que, vous aussi, vous soyez en 
communion avec nous. Or nous sommes, nous aussi, en communion avec le Père et avec 
son Fils, Jésus Christ. Et nous écrivons cela, afin que notre joie soit parfaite. » (1 Jean 1, 
3-4) 
 
C’est vraiment un beau texte! Quel lien pouvons-nous faire maintenant avec la Fête-Dieu? 
Ce rêve de communion, c’est justement ce que l’Eucharistie remet sans cesse devant nos 
yeux chaque fois que nous célébrons ce grand mystère. On pourrait dire que l'Eucharistie 
rend tangible le projet de Dieu de vivre dans la communion, puisque l’Eucharistie c’est 
Dieu qui demeure avec nous.  
Plus encore, l’Eucharistie c’est le Christ qui se donne lui-même en communion et qui fait 
de nous son corps. Le fait d’être privé de célébrer l’Eucharistie ensemble et de recevoir 
la communion sacramentelle nous fait éprouver à quel point ce sacrement est vital pour 
notre vie de baptisés. C’est là que se renouvelle en nous la force de vivre concrètement, 
jour après jour, la communion. Par l’Eucharistie, le Christ vient lui-même aimer en nous. 
Il nous donne son cœur pour que nous puissions aimer avec son cœur à Lui! (cf. Mère 
Julienne) 
 
Le pape François nous le redit à sa manière dans l’Exhortation apostolique Gaudete et 
Exsultate. Il écrit : « La rencontre avec Jésus dans les Écritures nous conduit à 
l’Eucharistie, où cette même Parole atteint son efficacité maximale, car elle est présence 
réelle de celui qui est la Parole vivante. Là, l’unique Absolu reçoit la plus grande adoration 
que puisse lui rendre cette terre, car c’est le Christ qui s’offre. Et quand nous le recevons 
dans la communion, nous renouvelons notre alliance avec lui et nous lui permettons de 
réaliser toujours davantage son œuvre de transformation. » (no 157) 
 
En d’autres mots, l’Eucharistie continue en nous l’œuvre de transformation commencée 
à notre baptême. Elle nous fait devenir toujours davantage une création nouvelle. 
 
En matière de création, on peut dire que le temps de pandémie nous a poussés à être 
créatifs pour susciter la communion, pour rendre concret le rêve de Dieu. Nous nous 
sommes ajustés avec beaucoup d’imagination dans l’attente de retrouver une vie plus 
normale. Cette expérience inédite nous invite peut-être à repenser la sainteté chrétienne 
non pas uniquement comme une perfection personnelle à atteindre, mais comme une 
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invitation à vivre dans une communion toujours plus profonde avec Dieu, le prochain et 
toute la création. Est-ce que ce ne serait pas ça le salut? 
 
Quand nous aurons la joie de reprendre la vie sacramentelle, puissions-nous tendre, plus 
que jamais, à faire de notre vie une messe, en étant notamment des missionnaires de la 
communion. 
 
Comme le disait un jour une spirituelle québécoise, Mère Julienne du Rosaire, « Il n’y a 
que l’Eucharistie qui sauvera l’Église! ». (22 novembre 1972) 
 
Je vous souhaite donc une belle Fête-Dieu à chacun et chacune… et surtout, demeurons 
en communion! 
 

 
 

TÉMOIGNAGES 
 

 
  

Famille Penda-Tsemo 
 
Ensemble : « Bonjour » 
 
Béatrice : « Pour moi l’Eucharistie c’est le centre 
de ma vie spirituelle ». 
 
Précieuse-Marie : « Pour moi, l’Eucharistie c’est 
Jésus qui se fait proche de nous ». 
 
Nicanor : « Pour moi, c’est le mystère de Dieu fait homme ». 
 
Dina-Marie : « Pour moi, c’est quand Jésus me fait un gros câlin ». 
 
 

 
 

Carole Mercier 
 

« Pour moi, l’Eucharistie c’est un immense cadeau reçu de Jésus. Elle 
m’offre la possibilité de puiser au don de son amour afin de m’aider à 
vivre ma vie et à aimer les personnes que je côtoie sur ma route. 
L’Eucharistie m’aide à devenir une meilleure personne. » 
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Gilles Couturier 
 

« Pour moi l’Eucharistie, c’est participer à une rencontre 
importante. Quand on dit rencontre, on dit présence. Alors à 
l’Eucharistie, je goûte vraiment la présence de Jésus-Christ sous 
les espèces eucharistiques. Ça me permet – de un – de le 
remercier du don qu’il a fait de sa vie par amour pour nous au 
Père. Mais ça me permet aussi de lui demander de m’unir à son offrande sur la patène 
afin que ma vie soit transformée pour qu’à sa suite dans mon propre quotidien, je puisse 
aimer les autres comme lui les aime. Finalement, c’est à la sortie de la messe que ma 
messe commence! » 

 
 

Marie-Jeanne Demers 
 

« Pour moi l’Eucharistie, c’est une force pour la semaine qui va nous 
aider dans notre mission de baptisés. » 
 
 
 
 

Mario Demers 
 

« L’Eucharistie, pour moi, c’est un moment d’intimité avec le Seigneur 
et une force aussi pour pouvoir passer à travers les moments difficiles 
de la vie au quotidien. » 
 

 
 

Linda Doyon 
 

« Bonjour. L’Eucharistie c’est pour moi un sacrement très, très 
important. C’est le sacrement où Dieu se donne pour la vie du 
monde, pour la vie des chrétiens qui sont rassemblés 
ensemble pour lui rendre grâce. C’est un repas, c’est une 
nourriture pour moi. C’est le sommet de ma vie chrétienne! » 
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Michel Légaré 

 
« L’Eucharistie, si j’avais à le définir en un mot, je vous dirais que 
c’est l’amour. C’est l’Amour avec un grand A. C’est l’Amour 
extrême, l’Amour qui se donne totalement, complètement, sans 
rien attendre en retour. C’est la manière, c’est l’exemple de la 
manière dont il nous faut, nous aussi, nous donner à nos proches, 
à nous donner dans le monde en s’abandonnant complètement, 
sans penser recevoir quelque chose en retour. C’est l’Alliance 
perpétuelle, concrète, du Père présent dans cette petite Hostie qui 
se fait aussi présent en nous quand nous allons communier. C’est 
le Christ qui se donne pour que nous, nous puissions aussi à notre tour nous donner 
totalement comme le Christ se donne. » 
 

 
 

Michèle Amyot 
 

« Bonjour. L’Eucharistie, pour moi c’est le désir de ressembler de plus en 
plus à Celui qui est Amour, à celui qui m’aime d’une façon inconditionnelle 
pour que je puisse à mon tour aimer Dieu et les autres “in finem” comme 
dirais Mère Julienne du Rosaire, donc jusqu’au bout. C’est un cœur à 
cœur, un mouvement incessant d’amour. » 
 
 
 

 
Famille Djatche-Puegue 

 
Marie : « L’Eucharistie, pour moi, c’est un cadeau que Jésus nous fait en nous 
donnant son Corps et son Sang ». 

 
 
Vianney : « L’Eucharistie, pour moi, c’est le Corps et le Sang du Christ qui s’est 
livré pour nos péchés, qui s’est livré pour nous ». 
 
 
 

Yann : « L’Eucharistie pour moi, c’est la manifestation de l’amour de Dieu. Par 
l’Eucharistie, Dieu vient habiter en nous et nous donne sa vie. » 
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Mario Blais 
 

 « L’Eucharistie pour moi c’est un moment d’intimité entre moi et Dieu dans 
lequel nous nous parlons de nos aspirations profondes, de ce que nous 
aimons, nous rêvons, de ce qui nous peine, de ce qui nous rend joyeux. 
C’est un moment d’intimité avec Dieu qui est très important, un moment 
d’amour, merci ». 
 
 

Sœur Louise Marceau, O.P. 
 

« À l’Eucharistie, le Christ me transforme sous la poussée de l’Esprit 
Saint, par sa Parole, en me renouvelant dans ma consécration 
baptismale, en me nourrissant de son Corps, pour me faire entrer dans 
son Offrande d’adoration au Père et faire de ma vie un don d’amour et 
une action de grâce ». 
 

 
Chantal Blouin 

 
« Bonjour. Pour moi l’Eucharistie, c’est un moment privilégié que je 
partage avec Celui qui m’accompagne à toutes les minutes de mes 
journées. Ça me permet de m’arrêter, d’arrêter cette vie effrénée là au 
moins une fois par semaine pour pouvoir me recentrer sur mes valeurs 
chrétiennes que je veux partager avec les membres de ma famille et avec 
tous ceux que je côtoie à tous les jours. Merci beaucoup ». 
 
 

 
Jacques Darveau 

 
 L’Eucharistie pour moi, ça me permet de revivre la Cène, et emprunter le 
chemin de la Passion, lever les yeux vers la Croix et contempler Jésus et me 
perdre dans son amour et lui offrir ma vie. Merci. » 
 
 
 

 
Marie-France Robitaille 

 
« L’Eucharistie, c’est le moyen le plus simple, mais aussi le plus 
extraordinaire que Dieu a choisi pour rester avec nous, entrer dans nos 
vies, nous transformer en élargissant notre être pour que nous puissions 
accueillir de plus en plus sa présence, le laisser prendre toute la place et 
nous transformer à son image. »   
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Notre Père 
 

(Adaptation du Père René Pageau, C.S.V.) 
 

 
 

Que ton nom Père soit sanctifié par notre façon d’être et d’agir. 
 
Que ton règne vienne par notre façon de vivre ensemble la communion, par le partage 
des richesses qui nous différencient. 
 
Que ta volonté soit faite par notre façon de nous pardonner, de nous accepter, de nous 
faire renaître mutuellement à la vie fraternelle.  
 
Pardonne-nous les offenses de nos divisions, de nos refus de partager, de nos absences. 
 
Redonne-nous courage et espérance en ce que nous sommes et apprends-nous 
patiemment à être frères et sœurs.  
 
Fais de nous des témoins de la joie et apprends-nous l’indéfectible solidarité sur les 
chemins parfois douloureux de nos différences.  
 
Enfin, oui enfin, délivre-nous du mal qui porte le nom de désenchantement, d’usure, de 
ressentiment, de tiédeur, d’individualisme et ouvre nos cœurs à l’inépuisable vérité et à 
l’incommensurable bonté, à l’indicible beauté de ta Parole.  
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